
Акимат Кызылорды орга-
низовал пресс-тур для пред-
ставителей местных СМИ, 
в ходе которого журнали-

сты вместе с акимом города 
С.Кожаниязовым могли воо-
чию посмотреть, как ведется 
реконструкция дорог област-

ного центра, как идут рабо-
ты по благоустройству улиц и 
дворов, как обстоят дела с обе-
спечением поливной водой, с  
состоянием жилищного фонда.

«ЖАСЫЛ КЫЗЫЛОРДА»: 
ЕСТЬ С КОГО СПРОСИТЬ

Благоустройством и озе-
ленением города занимается 
предприятие «Жасыл Кызыл- 
орда». Ранее лоты для прове-
дения работ по благоустрой-
ству передавались в конку-
рентную среду. Подрядные 
компании определялись на 
основе конкурсов по госзакуп-
кам. По причине бюрократи-
ческих проволочек работы на-
чинались с опозданием, теря-
лось время, проекты оказыва-
лись неэффективными. 
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В последнее время не только местные жители, но и 
приезжие отмечают, как изменилась  Кызылорда. Она 
стала чище, краше и ярче. Новые здания, скверы и ал-
леи, хоть и небольшие, но зеленые и ухоженные... Все 
это настраивает на позитивные мысли, привносит в 
нашу жизнь ощущение радости и комфорта. К слову, 
гости города часто по-доброму отзываются о наших 
дорогах. Как заметил аким Кызылорды Серик  
Кожаниязов, в настоящее время в Кызылорде почти 
все улицы заасфальтированы. Есть только несколько 
улиц в залинейной части  города (Шанхае),  а также в 
микрорайоне «Арай», которые в ближайшем будущем 
будут  приведены в порядок, по крайней мере, их по-
кроют если не асфальтом, то гравием. Все зависит от 
финансовых средств. 

СУББОТА,
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Аул - 
наш общий дом
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«АУЫЛ АМАНАТЫ»

Одно  село – один  продукт
ВЫСТАВКА

В Кызылорде  в центре «Правитель-
ство для бизнеса» состоялась выставка-
ярмарка участников проекта «Одно  
село – один продукт», в которой приняли 
участие порядка 50 предпринимателей из  
Кызылорды и всех районов области.

Предприниматели представили по выгодным 
ценам изделия ручной работы, мясо-молочные 
продукты, строительные материалы, сладости и 
другие товары. 

С продукцией участников ознакомились за-
меститель акима области Ардак Зебешев, а так-
же эксперт японского Агентства международ-
ного сотрудничества «JICA» Харагучи Акихиса.

 Приветствуя гостей и участников меропри-
ятия, А.Зебешев отметил, что руководство об-
ласти всегда готово оказывать поддержку пред-
принимателям, число которых из года в год  
увеличивается. 

– В текущем году на финансовую поддерж-
ку бизнеса из различных источников  выделено 
34,5 миллиарда тенге, – сказал заместитель аки-
ма области. – Профинансировано более 1,5 ты-
сяч бизнес-проектов на общую сумму 24,6 мил-
лиарда тенге. Малый и средний бизнес играет  
важную роль в привлечении в регион инвести-
ций. За последние пять лет в экономику реги-
она привлечено 1,9 триллиона тенге инвести-

ций. Одним из основных требований, выдви-
нутых Главой государства Касым-Жомартом 
Токаевым перед Правительством, является ак-
тивное развитие малого и среднего бизнеса. С 
нашей стороны мы намерены тесно сотрудни-
чать с предпринимательским сектором для эф-
фективного выполнения поставленных задач 
Президента, а также для улучшения совмест-
ных усилий в преодолении барьеров и систем-
ных проблем в этой отрасли. Хотелось бы отме-
тить, что у предприятий и предпринимателей 
нашей области большой потенциал для распро-
странения продукции не только в нашем регио-
не и по всей стране, но и за ее пределами. Про-
ект «Одно село –один продукт»  как раз помо-
гает раскрыть потенциал сельского предприни-
мательства, чтобы дело приносило стабильный 
доход. 

 Отметим, что проект «Одно село – один про-
дукт» реализуется в рамках инструмента «Мен 
кәсіпкер», разработанного в соответствии с на-
циональным проектом по развитию предпри-
нимательства на 2021-2025 годы. Его цель – во-
влечение сельского населения в создание уни-
кального качественного регионального про-
дукта, прошедшего сертификацию и имеющего 
рыночную привлекательность. 

– Этот проект берет свое начало в Японии,– 
говорит заместитель директора областной Па-
латы предпринимателей Даурен Сейтжанов.
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ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Дороги - визитная  карточка

ПРЕСС-ТУР

Наш  город:
лучше, чище, краше 

Государственная программа «Ауыл амана-
ты» была запущена в 2023 году по инициати-
ве Президента страны и направлена на раз-
витие села, в частности, на повышение бла-
госостояния и уровня жизни сельских семей, 
не имеющих стабильного дохода. Предпола-
галось, что льготные кредиты под 2,5% годо-
вых, выдаваемые в рамках программы, ста-
нут шансом для сельских жителей с низкими 
доходами открыть пусть небольшое, но свое 
дело и начать зарабатывать. В свою очередь, 
это также помогло бы снизить безработицу на  
селе.    

 – В ноябре 2022 года Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев подписал Указ «О Кон-
цепции развития сельских тер-
риторий Республики Казах-
стан на 2023-2027 годы». В це-
лях ее реализации в республи-
ке были запущены государ-
ственные программы «Модер-
низация сельского здравоох-
ранения», «Ауыл – ел бесігі»,  
«С дипломом – в село», 
«Ауыл аманаты», направлен-
ные на развитие села, - ска-
зал Н.Налибаев. - В рам-
ках поручений Главы государ-
ства в Кызылординской обла-
сти проводится большая ра-
бота, направленная на повы-
шение уровня жизни сельских 

жителей. В этом году на развитие и поддерж-
ку предпринимательства  из различных источ-
ников предусмотрено 34,5 миллиарда тенге, 
в том числе на предоставление субсидий и за-
логовое обеспечение кредитов – 9 миллиар-
дов тенге. Более 73 миллионов тенге выделе-
но на предоставление государственных гран-
тов. Благодаря мерам поддержки на сегод-
ня в области действуют более 64 тысяч субъ-
ектов предпринимательства. До конца года бу-
дет профинансировано около трех тысяч про-
ектов. Росту числа предпринимателей в значи-
тельной мере способствовали благоприятные 
условия, созданные в рамках программы «Ауыл  
аманаты».

Есть  возможности  для  всех

В рамках рабочей поездки в регион заместитель Премьер-Министра РК Тамара 
Дуйсенова ознакомилась с реализацией проекта «Ауыл аманаты». Она посетила Сыр-
дарьинский и Казалинский районы, где имела возможность увидеть, как продвигается 
программа в сельских населенных пунктах. Итоги поездки вице-премьер подвела на 
расширенном совещании в областном акимате с участием главы региона Нурлыбека 
Налибаева, депутатов Сената Парламента РК Руслана Рустемова и Наурызбая Бай-
кадамова, вице-министра сельского хозяйства Ербола Тасжурекова.   На встрече так-
же присутствовали заместители акима области, акимы всех уровней, руководители 
профильных управлений и ведомств, а также представители бизнес-сообществ. 
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«АУЫЛ АМАНАТЫ» БРИФИНГ

Шиелийский район – один из интенсив-
но развивающихся в области. Как отметил  
Н.Ахатов, бюджетные средства во многом на-
правляются на повышение уровня жизни сель-
чан. Сформировался рост по всем макроэконо-
мическим показателям. По итогам первого по-
лугодия объем промышленного производства 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года вырос на 56,7 процента, обрабаты-
вающей промышленности – на 118,6 процента, 
инвестиций – на 54,1 процента. В рамках госу-
дарственных инициатив выданы микрокредиты 
по 183 проектам, образовано 254 рабочих места. 
В этом году было запланировано создание 2959 
новых рабочих мест, за отчетный период уже от-
крыто 1618 рабочих мест (54,7 процента). 

В 2024-2028 годах в районе планируется реа-
лизовать 16 инвестиционных проектов, создать 
1308 рабочих мест. Из них в нынешнем году бу-
дет реализовано 8 проектов.

В рамках проекта «Ауыл – ел бесігі» выделе-
ны средства на строительство спортивного ком-
плекса в поселке Шиели и сельского клуба на 
150 мест в ауле Бестам, работы уже начались. В 
райцентре на подведение инфраструктуры к 50 
домам по улицам О.Баимбетова и Б.Дуйсено-
ва из местного бюджета выделено 103 милли-
она тенге. Также ведется строительство жилых 
домов для социально уязвимых категорий насе-
ления. Закуплены и будут вручены 123 дома для 
граждан с особыми потребностями. Кроме того, 
из районного бюджета выделены средства для 
оснащения социальных объектов и жилых до-
мов системой канализации, готовится проек-
тно-сметная документация. 

В нынешнем году сельскохозяйственные 
культуры в районе размещены на 31501 гекта-
ре, из которых 12918 га занимают рисовые поля. 
Вместе с тем, все больше внимания в районе 
уделяется диверсификации сельскохозяйствен-
ного производства. К примеру, нынче на 1421 га 
засеяли пшеницу, на 1250 га – просо и кукурузу, 
9923 га заняли кормовые культуры и 5495 га – 
бахчевые. В целях экономии поливной воды ме-
тодом капельного орошения на 2050 гектарах 
посадили овощи и бахчевые. 

Как сказал аким, в нынешнем году в аграрном 
секторе района произведено продукции почти на 
4,5 миллиарда тенге. В целях обеспечения про-
довольственной безопасности и сокращения им-
портозамещения хозяйствами района было обра-
ботано и подготовлено 1550 гектаров земель. 

В настоящее время сельхозформирования по-
полнились новой техникой. В течение послед-
них четырех лет автопарк хозяйств обновился на 
63 процента. В нынешнем году было закуплено 
30 единиц сельхозтехники, привлечено 1,1 мил-
лиарда инвестиций. 

Н.Ахатов отметил особую роль земледельцев. 
В дни затопления рисовых чеков при помощи 
специалистов водного хозяйства было установ-
лено 59 насосов. Очищено пять каналов общей 
протяженностью 13,6 километра, находящихся 
на балансе производственного участка «Шиелі-
сушар», и еще шесть каналов протяженностью 
89 километров, которые относятся к областному 
управлению природных ресурсов и регулирова-
ния природопользования. 

В целях предупреждения наводнения на Сыр- 
дарье в озерные системы Шиели-Теликол, Бу-
лакты, Тарша, Ошакты, Калгандарья, Таушукы-
рой и Ханкожа, находящиеся на территории рай-
она, было подано 367 миллионов кубометров 
воды. В результате обводнены озера, в которые 
вода не подавалась в течение десяти лет, а также 
98,5 процента пастбищно-сенокосных угодий. 

Как отметил аким, в настоящее время 95 про-
центов населенных пунктов Шиелийского рай-
она обеспечены качественной питьевой водой. 
В этом году было выделено 447 миллионов тенге 
на строительство системы питьевого водоснаб-
жения населенных пунктов Кызылкайын и Кос- 
уйенки, объекты сданы в эксплуатацию. На за-
купку и монтаж опреснительной установки в ау-
лах Актам и Лесхоз из районного бюджета было 
выделено 40 миллионов тенге, ведется работа 
по государственной закупке. В результате этих 
работ населенные пункты Шиелийского райо-
на будут полностью обеспечены качественной 
питьевой водой.

                    Жумабек САРСЕНБИН

Диверсификации –  
особое внимание

 На площадке региональной Службы 
коммуникаций брифинг для представите-
лей масс-медиа провел аким Шиелийско-
го района Нуржан Ахатов. Речь шла об 
итогах социально-экономического разви-
тия района по итогам первого полугодия 
2024 года.

На 2023 год на реализацию 
этой программы в Кызылордин-
ской области из республиканско-
го бюджета было выделено 3 млрд 
тенге, в этом году будут профи-
нансированы 411 проектов на об-
щую сумму 4,6 млрд тенге. 

Преимуществам и положитель-
ному влиянию программы на раз-

витие сельского предприниматель-
ства и села были посвящены вы-
ступления вице-министра Ербола 
Тасжурекова, заместителя акима 
области Ардака Зебешева. О ходе 
реализации программы отчита-
лись акимы Сырдарьинского рай-
она Берик Сарменбаев и Шиелий-
ского района – Нуржан Ахатов. 

УСПЕШНЫЙ ОПЫТ – 
ПРИМЕР ДЛЯ ОСТАЛЬНЫХ

Как отметила Т.Дуйсенова, при 
реализации программы «Ауыл 
аманаты» необходимо перенимать 
опыт работы регионов, где есть 
положительные примеры. О сво-
их проектах, реализуемых в рам-
ках госпрограммы и уже показав-
ших свою состоятельность, расска-
зали алматинский бизнесмен, ген-
директор ТОО «Даулет-Бекет» Сы-
дык Даулетов. Предприниматель 
занимается верблюдоводством, 
производством мяса, шубата и дру-
гих производных этого ценного 
молочного напитка. В этой связи 
Т.Дуйсенова напомнила, что Кы-
зылординская область как нельзя 
более подходит для занятия этим 
видом животноводства. 

– В Казалинском районе есть 
немало хозяйств, занимающих-
ся верблюдоводством. У местных 
жителей есть опыт, имеются под-
ходящие климатические условия 

и пастбища. Что мешает заняться 
этим видом и получать прибыль? 
Думаю, что эти вопросы нужно 
изучить и проработать. При жела-
нии все получится, – резюмиро-
вала Т.Дуйсенова. 

В ходе совещания о своих 
успешных бизнес-проектах рас-
сказали аким Коскольского ауль-
ного округа Западно-Казахстан-
ской области Адилет Мусагалиев, 
а также предприниматель из Тур-
кестанской области Данияр Ка-
лымбетов. Последний создал пред-
приятие на основе государствен-
но-частного партнерства, кото-
рое снабжает 20 предпринимате-
лей продуктами для обеспечения 
питания школьников. Как отметил 
аким области, данный опыт можно 
применить и в нашем регионе. Для 
этого необходима помощь соци-

ально-предпринимательской кор-
порации «Байконур». 

– Безусловно, в каждом регио-
не есть свои особенности. Однако 
нет сомнений, что каждый может 
найти что-то полезное для себя в 
любом положительном опыте. Это 
может способствовать успеху все-
го дела. Надо помнить, что благо-

получие каждой семьи, в том числе 
каждого гражданина – залог ста-
бильности нашего государства, –  
отметила Т.Дуйсенова.

ШАНС ДЛЯ СЕЛЬЧАН
Как было отмечено, в рамках 

своего двухдневного визита Т.Дуй-
сенова побывала в Сырдарьинском 
и Казалинском районах, где озна-
комилась с проектами, профи-
нансированными в рамках проек-
та «Ауыл аманаты», встретилась с 
местными предпринимателями. 

В 2023 году в Сырдарьинском 
районе путем объединения субъ-
ектов малого и среднего бизне-
са было создано шесть производ-
ственных кооперативов: три – в 
сфере промышленности, два – 
в растениеводстве, один – в жи-
вотноводстве. По итогам про-
шлого года за счет средств, вы-
деленных по программе «Ауыл 
аманаты», профинансирова-
но 23 проекта на общую сумму 
234,7 млн тенге. Больше полови-
ны проектов – в сфере животно-
водства, также реализованы про-
екты в растениеводстве, по заку-
пу сельхозтехники, в обрабаты-
вающей промышленности и сек-
торе услуг. 

На 2024 год по программе 
«Ауыл аманаты» поступили заяв-
ки по 444 проектам на общую сум-

му 2,6 млрд тенге. За счет выде-
ленных 335,3 млн тенге планиру-
ется профинансировать 27 проек-
тов. Это инициативы в сфере об-
рабатывающей промышленности, 
по выпуску макарон, переработке 
мяса птиц и рыбы, полуфабрика-
тов (пельменей), пчелиного меда, 
а также производству пескобло-
ков. Также будут реализованы 
проекты в сельском хозяйстве: са-
доводство, тепличное хозяйство, 
выращивание люцерны. Поданы 
заявки на реализацию проектов 
в животноводстве, в сфере услуг 
(открытие бани, швейного цеха, 
парикмахерской, фотостудии и 
другие). В случае одобрения этих 
проектов будет создано 34 новых 
рабочих места. 

Жительница аула Айдарлы 
Марияш Альжанова всегда про-

являла особый интерес к рукоде-
лию. Пенсионерка открыла цех, 
где занимаются изготовлением 
изделий из войлока, ковротка-
чеством. Став участницей про-
граммы «Ауыл аманаты», жен-
щина поставила дело на широ-
кую ногу и обеспечила работой 
шесть человек. Как считает ру-

кодельница, изделия декоратив-
но-прикладного искусства во все 
времена пользовались большим 
спросом. 

– Основное сырье, которое мы 
используем, – шерсть, его у нас в 
достаточном количестве. Верблю-
жью и овечью шерсть покупаем в 
соседнем ауле Когалыколь. Необ-

ходимо привлекать больше моло-
дых людей к ковроткачеству, кош-
мовалянию, изготовлению эле-
ментов юрт, плетению циновок, – 
сказала Марияш апа.

В свою очередь, Т.Дуйсенова 
рассказала сельчанам о государ-
ственных программах поддержки 

предприниматель-
ства – это и креди-
ты под 2,5 процен-
та, выдаваемые мо-
лодым людям для 
открытия собствен-
ного дела, безвоз-
мездные гранты для 
поддержки пред-
принимательских 
идей социально не-
защищенных слоев 
населения.  

В рамках про-
граммы «Ауыл ама-
наты» успешно ре-
ализуются проек-
ты в Казалинском 
районе. К приме-
ру, Салтанат Ра-
жатовой одобри-
ли льготный кре-
дит в 8,6 млн тенге. 

Средства она направила на откры-
тие тепличного хозяйства. В этом 
году вырастила первый урожай. 
Посадив на 
160 квадратных 
метрах огур-
цы, собрали 60  
килограммов. 

– Когда ус-
лышала о го-
с у д а р с т в е н -
ной програм-
ме, сразу по-
явилась идея 
открыть соб-
ственную те-
плицу. Ведь 
свежие овощи нужны круглый 
год. Есть спрос на продукцию, а 
это для предпринимателя глав-
ное. Мои домочадцы поддержа-
ли идею, все члены семьи заня-

ты в общем деле. Можно сказать, 
что это наш семейный бизнеc. Го-
сударственная программа реаль-
но работает, ее условия удобны 
для людей. Главное – не лениться 
и трудиться. А результат будет, –
считает С.Ражатова.

К слову, предприниматель-
ские идеи жителей сел отлича-
ются разнообразием. Немало тех, 
кто проявляет интерес к сфере 
услуг. Жительница Казалинска 
Толкын Бижанова раньше пек-
ла на заказ кондитерские изде-
лия на дому. Ее торты и булочки 
пользовались спросом, увеличи-
валось число клиентов. В рамках 
программы «Ауыл аманаты» она 
получила кредит в 6,5 млн тенге 
и открыла цех, приняла на рабо-
ту четырех помощниц, выплачи-
вает им зарплату. 

Поучителен пример Галии Кар-
табаевой. Молодая женщина за-
нялась необычным для слабо-
го пола делом. Она заинтересова-
лась сугубо мужским делом – взя-
ла кредит в 4,5 млн тенге и откры-
ла СТО и автомойку. 

ЛИХА БЕДА – НАЧАЛО
В целом, с момента запуска 

программа показала свою эф-
фективность. Есть много поло-
жительных примеров, когда жи-
тели сел сумели в ее рамках от-
крыть свой бизнес и обеспечить 
работой односельчан. Сарсенгуль 
Аралбаева живет в пригородном 
ауле Маханбетова. По програм-
ме «Ауыл аманаты» женщина по-
лучила кредит в 5 млн тенге и за-
купила оборудование для выпу-

ска чулочно-носочных изделий. 
Дело пошло в гору. Она приняла 
на работу двух женщин и изготав-
ливает в день порядка 200-250 пар 
носков. 

Еще одна жительница этого 
аула Алтынкуль Дуйсенгазиева в 
рамках программы получила воз-
можность заняться любимым де-
лом. Она получила льготный кре-
дит в 3 млн тенге и занялась по-
шивом корпе и одеял. Ее продук-
ция, необходимая в быту, пользу-
ется спросом. В помощницы она 
наняла двух женщин и вместе они 
шьют в месяц около 20-25 корпе-
ше. У начинающих предприни-
мательниц благодаря собственно-
му делу появились уверенность в 
завтрашнем дне, стабильный за-
работок. Есть и далеко идущие 
планы – они мечтают расширить 
дело, увеличить ассортимент и 
выйти на новые мощности.

Подводя итоги рабочей поезд-
ки, Т.Дуйсенова отметила, что в 
реализации программы важна роль 
сельских акимов. Ведь именно им 
известны все проблемы и чаяния 
местных жителей, в том числе эко-
номическое состояние села, мате-
риальный доход семей. Нужна ин-
дивидуальная стратегия развития, 
а разработать ее должны акимы. 

Кроме того, надо уделить больше 
внимания информированию на-
селения о возможностях, которые 
предоставляет госпрограмма. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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 – Он основан на различ-
ных методах производства товаров с 
использованием местных ресурсов. 
Используя такой подход, в Стра-
не восходящего солнца дали начало 
многим перспективным идеям, ко-
торые выросли в мелкий, средний и 
даже большой бизнес. Этот опыт на-
чали применять и в Казахстане, тем 
более, что местные жители удивляют 
своими ремеслами и новыми идея-
ми. В прошлом году в проекте при-
няли участие 22 предпринимателя, в 

нынешнем году их количество уве-
личилось вдвое.

Как и подобает ярмарке, она по-
лучилась яркой, богатой, впечатля-
ющей. От разнообразия изделий, что 
называется, разбегались глаза: вот 
вам мыло ручной работы на основе 
лекарственных трав и эфирных ма-
сел, вот сувениры, конфеты, карти-
ны из шерсти, предметы из войлока 
и древесины в этностиле,  молочная, 

колбасная и рыбная продукция. Все-
го и не перечислить. Поражали не 
только богатая фантазия ремеслен-
ников, национальный колорит, но и 
качество товара.

Многолюдно было у прилавков, 
на которых были handmade-изделия. 
К примеру, Арсена Кушжанова из 
Аральского района давно увлекается 

мыловарением. Раньше она го-
товила мыло для себя и знакомых, 
потом решила превратить хобби 
в бизнес. Выиграла безвозмездный 
грант и на эти средства открыла цех, 
где выпускает мыло ручной работы. 
О своей продукции она может гово-
рить часами.

– В изготовлении мыла мне нра-
вятся абсолютно все этапы. Я не ис-
пользую в своем мыле отдушки, кра-

сители и консерванты, применяю 
только натуральные ингредиенты. 
Вместо воды добавляю козье и вер-
блюжье молоко, а также придумала 
рецепт травяного мыла с добавлени-
ем верблюжьей колючки, — подели-
лась предпринимательница.

Положительные отзывы были и о 
продукции ТОО «Ару-Ана Агро Ли-
дер», которое выпускает в Кызылор-
де мясные консервы под брендом 
«Sybaga». Особенность продукта за-
ключается в том, что консервы упа-
кованы в стеклянные банки. 

– Хотелось, чтобы люди видели, 
что они покупают, – говорит пред-
ставитель компании Акбота Айжа-
нова. – Ну, и кто бы что ни говорил, 
при использовании жестяных ба-

нок все равно идет взаимодействие 
металла с продуктом. Наша цель – 
быть ближе к покупателю, поэтому у 
нас приемлемые цены. В этом нема-
лую роль играет и тот факт, что сы-

рье в цех поступает по кратчайше-
му пути, прямиком из крестьянско-
го хозяйства «Ару-Ана».

Житель Кармакшинского райо-
на Дауирбек Жабеков привез на вы-
ставку фибробетонные блоки, ко-
торые он выпускает в собственном 
цехе. Эти блоки предназначены для 
отделки фасадов домов.

Интересовались посетители и  
полуфабрикатами ИП ЖК «Aisha_
Bibi». Улпан Жаппасбаева выпускает 
пельмени, манты, самсу,  тесто для 
бешбармака и другие продукты.  

– Когда  открыли свой цех, выпус- 
кали всего три продукта, — говорит 
предпринимательница. – Затем соз-
дали страницу в социальных сетях и 
появились постоянные клиенты. Те-
перь жители города хорошо знают 
нас, сейчас расширили ассортимент 
до 11 видов. В день производим 10-15 
килограмм продукции каждого вида 
товара. Наши самые востребован-
ные продукты – пельмени и тесто для 
бешбармака. Получили лицензию, 
удостоверяющую качество продук-
ции. В ближайшее время планиру-
ем выпускать кондитерские изделия. 

По итогам выставки, организо-
ванной областной Палатой пред-
принимателей «Атамекен», все 
участники были награждены благо-
дарственными письмами. Их проек-
ты будут рассмотрены на заседании 
регионального бренд-комитета, по 
итогам которого лучшие из них по-
лучат возможность продвижения на 
рынок с целью  дальнейшего экспор-
та продукции. 

Наталья ЧЕРНЕЙ
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Одно  село – один  продукт
ВЫСТАВКА

Усилить контроль
Сегодня одной из острых проблем ста-

ли дорожно-транспортные происшествия 
с участием домашних животных. Этот во-
прос стал основной темой недавнего засе-
дания акимата Аральского района. Неред-
ки случаи, когда домашний скот пасется 
вдоль международной автотрассы «Запад-
ная Европа – Западный Китай».  

На заседании районному отделу поли-
ции поручено уточнить участки дороги, 
где чаще всего происходят аварии и уси-
лить там контроль, установить дорож-
ные знаки, ограничивающие скорость 
движения. Было предложено у населен-
ного пункта Аралкум установить устрой-
ство, фиксирующее скорость движения 
автотранспорта. Руководителям ответ-
ственных сфер поручено  активнее ве-
сти разъяснительную работу среди во-
дителей и пешеходов о необходимости 
строгого соблюдения правил дорожного  
движения. 

 

Продуктивное сотрудничество
В поселке Айтеке би в рамках обме-

на опытом побывала делегация Аральско-
го района во главе с акимом района Аман-
жолом Онгарбаевым. Аким Казалинско-
го района Мейрамбек Шермаганбет озна-
комил коллег с проводимой работой и пла-
нами. Аральцы посетили в районном цен-
тре ряд социальных, производственных и 
строительных объектов.  

Члены делегации побывали также в 
районном Доме ветеранов, где встрети-
лись с аксакалами, в АО «РЗА», спортив-
ном комплексе «Амир», районном цен-
тре культуры имени Розы Баглановой и 
других объектах. 

 

Во главу угла – 
качество строительства

В Кармакшинском районе периодиче-
ски проводится общественный контроль 
за строительством социальных объектов. 
Недавно члены группы общественного мо-
ниторинга ознакомились с ходом строи-
тельства жилых домов для социально уяз-
вимых категорий населения. 

В этой работе приняли участие пред-
ставители районного акимата,   масли-
хата,  общественного совета, совета ве-
теранов, депутаты раймаслихата,   НПО 
и СМИ. Отметим, если в прошлом году 
для нуждающихся было приобретено 50 
квартир, то в нынешнем планируется 
выкупить 100 квартир. 

В ауле будет 
врачебная амбулатория

В ауле Каракеткен состоялась церемо-
ния закладки первого камня  фундамен-
та будущей врачебной амбулатории. В ней 
приняли участие председатель районного 
маслихата Омирзак Елеусинов и ветера-
ны отрасли. 

На строительство новой врачебной 
амбулатории из республиканского бюд-
жета было выделено 189,5 миллиона тен-
ге, из областного – 59,3 миллиона тенге. 
Важный объект будет сдан в эксплуата-
цию до конца года.

Пропагандируя 
семейные ценности

В Сырдарьинском районе состоялось 
заседание комиссии по проведению рай-
онного этапа национального конкурса 
«Мерейлі отбасы-2024».

Из 11 семей, подавших заявки на уча-
стие  в конкурсе, были отобраны 2. Их 
портфолио направлены для участия в об-
ластном туре. По итогам районного эта-
па конкурса определены также победи-
тели в различных  номинациях.  

 

Реализуются важные проекты
В Шиелийском районе с рабочей поезд-

кой побывали депутаты Сената Парла-
мента РК Наурызбай Байкадамов и Рус-
лан Рустемов. Вместе с акимом района 
Нуржаном Ахатовым они посетили аул 
Бестам, где ознакомились с реализуемы-
ми проектами. Здесь сейчас возводятся   
сельский клуб на 150 мест и врачебная ам-
булатория. Наряду с этим, строится парк  
отдыха.

Народные избранники отметили 
необходимость качественного строи-
тельства объектов. В районном Доме 
культуры «Арман» сенаторы встрети-
лись с сотрудниками правоохранитель-
ных органов. В ходе встречи шел разго-
вор о проектах законов, которые сей-
час обсуждаются в Парламенте, а также 
о выполнении предвыборных программ  
депутатов.

Подготовил Жомарт ДОСБОЛ

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

ЖОСАЛЫ

АЙТЕКЕ БИ

ЖАЛАГАШ

АРАЛЬСК

ПРЕСС-ТУР

С учетом всего этого по поруче-
нию акима области в сентябре 2023 
года было создано предприятие 
«Жасыл Қызылорда». Из областного 
бюджета было выделено  686,2 млн 
тенге, в том числе фонд заработной 
платы 200 работников учреждения со-
ставил 370,8 млн тенге, на оборудова-
ние для офиса выделено  5,8 млн тен-
ге, на приобретение цветов, саженцев 
и других зеленых насаждений, спо-
дручных материалов для посадки  - 
209,1 млн тенге. Также для покупки 
специального инвентаря и материа-
лов для обеспечения города полив-
ной водой было выделено 100,5 млн  
тенге. 

Предприятие приступило к рабо-
те в январе текущего года. В марте 
были полностью очищены от мусо-
ра каналы «Жибек жолы», «Саркы-
рама», «Табигат» и другие. В целом, 
работы по очистке каналов и арыков 
по городу ведутся регулярно. Для по-
дачи в город поливной воды вдоль 
Сырдарьи в 19 местах установлены 
насосы. В настоящее время осущест-
вляется бесперебойная подача воды 
в городские арыки за счет насосных 
установок на канале рядом с мону-
ментом «Сыр ана», а также насо-
сов, установленных на Сырдарье по 
проспекту Независимости и в Пар-
ке Первого Президента. В частно-
сти, обеспечиваются поливной во-
дой арыки по проспектам Назарба-
ева, Астана, в микрорайоне «Сыр-
дарья» общей протяженностью око-
ло шести километров.  Также полив-
ная вода подается при помощи на-
сосной установки в арыки и кана-
лы протяженностью 1,5 километра 
на улицах Султана Бейбарыса и дач-
ного массива «Береке». Вода в самый 
крупный канал «Саркырама» посту-
пает через насос, установленный по 
проспекту Независимости. В целях 
полива зеленых насаждений скве-

ров и аллей, а также центральных 
улиц города в 2022-2023 годах были  
построены 10 скважин.  

Между тем, как стало известно в 
ходе пресс-тура, немало проблем в 
обеспечении города поливной во-
дой создают некоторые жители част-
ных домов, объекты бизнеса. Так, на-
пример, владелец детского сада, рас-
положенного по улице Алмалы, пе-
рекрыл арык. По этой причине в со-
седние дома вода по арычной систе-
ме не поступает. Такие вопросы воз-
никают сплошь и рядом. Сотрудники 
ответственных органов проводят с та-
кими жителями разъяснительные бе-
седы, в некоторых случаях приходит-
ся прибегать и к более жестким  ад-
министративным мерам воздействия.  

Весной текущего года в черте го-
рода было высажено 11 тысяч сажен-
цев деревьев. В основном, это при-
вычные для нашего климата топо-
ля, клены, карагачи, а также декора-
тивные виды растений. В основном, 
декоративные виды ясеня высадили 
по улице Бейбарыса, Коркыта ата, 
Сагымбаева. Еще в феврале в Кы-
зылорду были приглашены ученые 
НИИ защиты и карантина растений 
имени Жазкена Жиембаева для изу-
чения почвенного состава. Специа-
листы дали рекомендации по борь-
бе с вредителями, а также составили 
карту приживаемости тех или иных 
растений в разрезе региона. 

Судя по экспертному мнению 
ученых, Кызылорду можно сделать 
зеленым городом, главное - обес-
печить живительной влагой. В этой 
связи, как сообщили в отделе ЖКХ, 
сегодня необходимо  восстановить 
прежнюю арычную систему, и ду-
мать о том, как ее расширить. Между 
тем, в настоящее время в Кызылор-
де в микрорайонах «Саулет» и «Сая-
хат», в новом микрорайоне на лево-
бережье нет поливной воды. Решить 

проблему жителей левобережья пы-
таются с помощью строительства ка-
нала «Сыр сылуы». По левобережью, 
огибая новый стадион, он соединит-
ся с озером рядом с «Эдельвейсом». 
Есть и другие проекты по обеспече-
нию поливной водой.

ЧТОБЫ ДОРОГИ 
БЫЛИ ГЛАДКИМИ

На улучшение дорожной инфра-
структуры в 2024 году из различных 
источников выделено 35 млрд тен-
ге. Это почти в три раза больше, чем 
в прошлом году. Всего будет  прове-
ден текущий, средний и капиталь-
ный ремонт 97 улиц протяженно-
стью 127,7 километра. Непосред-
ственно в Кызылорде будут отре-
монтированы 59 улиц  протяженно-
стью  88,4 километра на сумму 33,7 
млрд тенге, а также проведен ремонт 
различной сложности 38 улиц в при-
городных населенных пунктах. Еще 
33 улицы в аульных округах  област-
ного центра будут отремонтированы 
за счет средств, выделенных по про-
грамме «Ауыл - ел бесігі».

Быстрыми темпами идет рабо-
та на улице Жаппасбая батыра. По-
сле реконструкции она станет че-
тырехполосной. На отрезке доро-
ги, где побывали журналисты, идет 
прокладка асфальта, на той сторо-
не дороги, где работы завершены, 
идет подготовка к установке свето-
фора, дорожных знаков. Аким горо-
да еще раз уточнил сроки заверше-
ния работ. Подрядчику было пору-
чено не срывать срок сдачи объек-
та и выполнить работу качественно. 
Как стало известно, дорогу должны 
сдать до конца августа. 

Далее маршрут проследовал на 
одну из улиц в залинейной части го-
рода, которая ранее носила назва-
ние Ынтымак. Здесь полным ходом 
идут работы по проведению улично-

го освещения. Глава города поинте-
ресовался, есть ли в достаточном ко-
личестве необходимые материалы, 
хватает ли рабочих рук. 

Как сообщил С.Кожаниязов, на 
окраинах города есть еще улицы, 
где нет освещения. Поэтапно дан-
ная проблема будет решаться. Все, 
разумеется, зависит от финанси-
рования. По мнению градоначаль-
ника, можно будет установить бо-
лее бюджетные светодиодные ас-
фальтовые светильники.  В целом, 
с начала сезона уличное освещение 
провели на восьми улицах. Работа  
продолжается.  

- Президентом страны, со сто-
роны Правительства РК оказывает-
ся большая поддержка социально-
экономическому развитию региона, 
в том числе нашего города. Благода-
ря этому мы сегодня можем с уверен-
ностью сказать, что наш регион пре-
вратился в большую строительную 
площадку. Выделяются значительные 
средства, которые вне сомнения пой-
дут только на благо региона, который 
отличается сложными климатически-
ми особенностями, неблагоприятной 
экологической обстановкой. Учиты-
вая, что треть населения области, про-
живает в Кызылорде, большие сред-
ства направляются на развитие са-
мого областного центра. В то же вре-
мя Кызылорда – зеркало социально-
экономического развития региона в 
целом. Проблемы города хорошо зна-
ет и аким области, как человек, в те-
чение ряда лет руководивший горо-
дом. Проделана большая работа, на-
правленная на улучшение инфра-
структуры. Как и в любой работе, есть 
свои просчеты, ошибки. В нашем го-
роде также есть много чего, что нуж-
но и можно исправить, изменить, - 
отметил С.Кожаниязов, подводя ито-
ги пресс-тура. 

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Наш  город: лучше, чище, краше 

ТЕРЕНОЗЕК

ШИЕЛИ
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Во многих развитых стра-
нах доля сектора МСБ в на-
циональной экономике дос- 
таточно высока. Благодаря 
предпринимательству в об-
ществе формируется сред-
ний класс, который являет-
ся основным налогоплатель-
щиком и формирует когор-

ту добропорядочных и зако-
нопослушных жителей стра-
ны. В Казахстане представи-
тели малого и среднего биз-
неса поэтапно увеличивают 
долю работников различных 
секторов промышленности, 
сельского хозяйства и сферы 
услуг. Одной из тенденций те-
кущего периода является по-
степенный рост численности 
индивидуальных предприни-
мателей, а также представите-
лей МСБ. По данным город-
ского отдела предпринима-
тельства и промышленности 
в областном центре на 1 июля 
2024 года зарегистрировано 
33599 субъектов МСБ, из них 
действующих – 31425, где ра-
ботают 66450 человек.

Развитию бизнеса способ-
ствуют финансовые и нефи-
нансовые меры господдерж-
ки. В частности, финансовые 
оказываются в рамках госу-
дарственных программ.                     

ПРОЕКТ БОЛЬШИХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Повышению занятости сре-
ди местного населения, а так-
же максимальному вовлече-
нию граждан в аграрный биз-
нес сегодня способствует про-
ект «Ауыл аманаты». Его осо-
бенностью является объеди-
нение сельских предпринима-
телей в сельскохозяйственные 
производственные коопера-
тивы, которые создаются для 
оказания сервисно-сбытовых 
услуг населению. Они по-
лучают доступ к субсиди-
ям на покупку оборудова-
ния и сельхозтехники. Объ-
единение фермеров в коо-
перативы дает возможность  
совместно использовать зем-
лю, сельхозтехнику, прогрес-
сивные технологии, оптом по-
купать горюче-смазочные ма-

териалы, удобрения, семе-
на, корма.

Как сказал испол-
няющий обязан-

ности руководи-
теля городского 
отдела предпри-
нимательства и 
промышленно-
сти Мухтар Же-

тилгенов, в прош- 
лом году на эти 

цели областному цен-
тру было выделено 253,1 

млн тенге,  профинансирова-
но 27 проектов. В том числе 
было создано три сельскохо-
зяйственных производствен-
ных кооператива, и еще пред-
ставители одного получили 
кредит на расширение бизне-
са. Это  «Береке Агро», «Нур-
жигит», «Айзере» и «Амре-
әдір».

– В нынешнем году реги-
ону на реализацию проекта 
«Ауыл аманаты» из республи-
канского бюджета  выделено 
4,6 миллиарда тенге, из них 
612,8 миллиона тенге преду-
смотрено для  Кызылорды, – 
говорит М. Жетилгенов. – На 
сегодня от жителей посел-
ков и пригородных аульных 
округов для финансирования  
отобрано 56 проектов.   

Оператором программы яв-
ляется СПК «Байконыр», спе-
циалисты которого проводят 
разъяснительную работу, по-
могают в разработке уставных 
документов, а также оказыва-
ют поддержку по бухгалтер-
ским и налоговым вопросам. 
Кроме того, отслеживают тра-
ты заемщика по проекту, так 
как займы целевые. К при-
меру, если фермер взял день-
ги на приобретение молочно-
го скота, он должен их потра-
тить на закуп коров.

На сегодня СПК прини-
мает заявки от потенциаль-
ных заемщиков на следую-
щих условиях: срок микро-
кредита – до 5 лет, для про-
ектов в сфере животновод-
ства – до 7 лет, максималь-
ный размер транша в селах и 
малых городах составляет до 
2500 МРП (8 625 000 тенге). 
Отмечается, что для развития 
якорной кооперации выделя-
емая сумма может достигать 
8000 МРП (27 600 000 тенге). 
При этом номинальная став-
ка вознаграждения – не более 
2,5% годовых, а льготный пе-
риод по погашению основно-
го долга и вознаграждения – 
не более одной трети от про-
должительности срока микро-
кредитования. Также необхо-
димо наличие залогового обе-
спечения, в роли которого мо-
жет выступать и сельская не-

движимость. Такие условия 
выгодно отличают программу 
«Ауыл аманаты» от существу-
ющих предложений, выдвига-
емых банками второго уровня.

                     
КРЕДИТЫ 

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
Предприимчивой молоде-

жи предлагают микрокреди-
ты на льготных условиях – 
под 2,5 процента годовых для  
реализации бизнес-инициа- 
тив. Выдают их для открытия 
или расширения своего дела 
людям в возрасте от 21 до 35 
лет. Есть условие: должна быть 
регистрация в качестве инди-
видуального предпринимате-
ля сроком не более пяти лет. 
При этом возраст участников 
учитывается на момент обра-
щения с заявкой в Кызылор-
динский филиал АО «Аграр-

ная кредитная корпорация». 
Размер микрокредита – до 
пяти миллионов тенге, а мак-
симальный срок участия – от 
пяти лет (на любые цели), до 
семи лет (для проектов в сфе-
ре животноводства). Для об-
ладателей таких кредитов пре-
доставляют льготный период 
по погашению основного дол-
га и вознаграждения, который  
составляет не более одной тре-
ти продолжительности срока 
микрокредитования.

Должно быть и залоговое 
обеспечение. В счет идет и 
движимое (специализирован-
ная техника), и недвижимое 
имущество. Если такого нет, 
можно привлечь залогодате-
ля (родителей, родственни-
ков и так далее). Частные ав-
томобили в качестве залога не 
принимаются. При подаче за-
явки в пакете документов дол-
жен быть и бизнес-план по  
проекту.

 В прошлом году в рамках 
этой программы было  выде-
лено 544,4 млн тенге, профи-
нансировано 115 проектов. 
В 2024 году на реализацию  
175 проектов предусмотрено  
875 миллионов тенге.

– Кроме того, ведется боль-
шая работа по привлечению 
инвестиций и реализации 
новых проектов, – говорит  
М. Жетилгенов. – В  этом 
году планируется привлечь 
инвестиции в рамках мо-
дернизации торговых рын-
ков. Например, из одиннад-
цати  действующих в городе 
рынков пять относятся к ка-
тегории универсальных. Мо-
дернизация рынка «Канат» 
уже завершена, до конца 2025 
года будут обновлены «Ас-
бол», «Султан», «Сыбаға» и  
«Талгат».

Наталья ЧЕРНЕЙ

В последние годы в Кызылорде замет-
но вырос автопоток. Для предотвраще-
ния пробок и повышения безопасности 
расширяются центральные автомобиль-
ные дороги. В эти дни продолжается ре-
конструкция одной из главных въездных 
автодорог в областной  центр - участка 
от  аэропорта «Коркыт ата»  до Прези-
дентского парка.

Стоит заметить, что эта автотрасса про-
тяженностью 14 километров не со-

ответствует стандартам безопасности - за 
последние три года на этом отрезке произо-
шло 17 дорожно-транспортных происшествий, 
два человека погибли. По мнению водителей, 
причина аварий – узкая двухполосная доро-
га. Для решения этой проблемы из местного 
бюджета выделены средства на реконструк-
цию автодороги – ее сделают четырехполос-
ной. Обновленная дорога улучшит транс-
портную инфраструктуру областного центра. 

В качестве главного подрядчика задейство-
вана опытная компания –  ТОО «Қыран», 
работающая в сфере дорожного строитель-
ства более тридцати  лет. 

– Реконструкция стартовала в прошлом 
месяце. Сейчас мы обновляем поверхность 
старого асфальта на двухполосной авто-
дороге, укладываем новый толщиной пять 
сантиметров. С обеих сторон автотрассы 
строим дополнительные полосы. Попут-
но устанавливаем бордюры. Были демон-
тированы старые фонарные столбы, вме-
сто них установим современные светоди-
одные, – сказал начальник участка Берик  
Мырзабасов.

Он отметил, что в рамках проекта вся до-
рога разделена на пять участков.  Здесь тру-
дятся 80 рабочих, задействовано более 30 
единиц специальной техники.  

При строительстве автомобильной доро-
ги необходимо строгое соблюдение техноло-

гических требований. Подрядная компания 
применяет в работе современные техноло-
гии и использует распространенную геосет-
ку. Этот материал гарантирует высокое каче-
ство дороги и повышает ее эксплуатацион-
ные характеристики. 

Как отметил начальник участка, для 
строительства новых полос грунт тща-

тельно утрамбовывается, чтобы обеспечить 
однородную плотность поверхности. Затем ра-
бочие приступают к укладке геотекстиля, ко-
торый поставляется в удобных для транспор-
тировки и использования рулонах. Они раз-
ворачиваются по всей площади дороги с по-
мощью специальной техники, при этом сое-
динения выполняются в нахлест, чтобы из-
бежать образования щелей. Важно следить 
за равномерностью укладки геотекстиля, ис-
ключая складки, изгибы и пустоты. Для фик-
сации материала используют специальные 

нагели, после чего производится засыпка  
песком с минимальной высотой выгрузки, 
чтобы избежать повреждений.  

– Геотекстиль выполняет важнейшую 
функцию в многослойной структуре дорож-
ного полотна. Этот материал выступает как 
основание, равномерно распределяющее на-
грузки по всей площади грунта, – продолжа-
ет Б.Мырзабасов. – Если не укладывать гео-
текстиль, то под действием нагрузок от ко-
лес автомобилей щебень постепенно будет 
продавливаться в песок, из-за чего начнет 
проваливаться асфальт. Это приводит к об-
разованию колеи. Геотекстиль предотвра-
щает появление таких деформаций, в разы 
продлевая срок эксплуатации дороги. Кро-
ме того, геосинтетический материал отлично 
пропускает влагу, не позволяя скапливать-
ся грунтовым водам и вымывать основание  
дороги. 

Толщина используемой песчано-
гравийной смеси составляет 25 санти-

метров. Поверх нее сначала укладывается 
крупнозернистый асфальт толщиной восемь 
сантиметров. Затем этот слой обрабатывает-
ся битумной эмульсией, после чего уклады-
вается мелкозернистый асфальт толщиной 
шесть сантиметров. Далее из щебеночно-
мастичного асфальтобетона (ЩМА) фор-
мируется верхний слой дорожного полотна. 
Укладка ЩМА требует строгого соблюдения 
технологий, включая контроль за равномер-
ным распределением материала и его плот-
ностью, также важно поддерживать его опти-
мальную температуру.  

– Среди преимуществ щебеночно-
мастичного асфальтобетона можно выделить 
высокую долговечность: покрытие из это-
го материала прослужит значительно доль-
ше, чем традиционный асфальтобетон. Он 
обладает устойчивостью к колейности и рас-
трескиванию, а также лучше переносит кли-
матические изменения благодаря своей эла-
стичности, – говорит мастер ТОО «Қыран» 
Бакберген Ерсултан.  

Все строительные материалы, включая 
гравий, песок и щебень, необходимые для 
реконструкции дороги, поставляются из Жа-
накорганского района. А асфальт генераль-
ный подрядчик производит на собственном 
асфальтовом заводе. 

В ходе строительства дорожники столкну-
лись с естественной преградой – дере-

вьями, растущими вдоль трассы. В этой ситу-
ации они предпочитают бережно относиться 
к зеленым насаждениям. Рабочие ТОО «Кы-
ран» совместно с компанией «Жасыл өлке» 
пересаживают деревья с помощью специали-
зированной техники «Кейс». А старые и вы-
сохшие деревья просто выкорчевываются.  В 
рамках проекта реконструкцию въездной до-
роги – одной из главных визитных карточек 
Кызылорды планируется завершить в тече-
ние года. 

Айгерим КАРЖАУБАЙ

Своевременная 
поддержка

В своем  
Послании «Экономи-

ческий курс Справедливо-
го Казахстана» Президент стра-

ны Касым-Жомарт Токаев обозначил 
важность активного развития пред-
принимательства, а также усиления 

мер по поддержке со стороны 
государства малого и сред-

него бизнеса.

«Отдельное внимание нужно уделить качеству строительства ав-
томобильных дорог, в том числе местного значения. Несмотря на 
огромные бюджетные вливания, эта проблема не сходит с повест-
ки дня. Ранее я поручал к 2025 году довести долю местных дорог, нахо-
дящихся в хорошем состоянии, до 95%. Правительству нужно взять 
данный вопрос под прямой контроль». 

(Из Послания Главы государства Касым-Жомарта Токаева 
«Справедливое государство. Единая нация.  

Благополучное общество»).

Дороги - визитная  карточка

Фото из открытых источников
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Повышение качества жизни 
сельчан, всестороннее развитие  и 
создание комфортной среды про-
живания в сельских террито- 
риях – ключевые направления  
Посланий Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева. В при-
городном аульном округе «Кы-
зылжарма» применяются эф-
фективные шаги для реализации 
важных государственных задач.

Как свидетельствует летопись насе-
ленного пункта, он образован в 1928 
году. В то время   здесь был вырыт по-
ливной канал. Земля при строитель-
стве водоема имела красный оттенок. 
Именно поэтому местные жители на-
звали аул «Кызылжарма».

До пятидесятых годов прошлого 
столетия в состав одноименного аул-
совета входили совхозы «Карауылто-
бе», «Теренсай» и «Колос». Для обе-
спечения населения города молоком и 
овощами в марте 1961 года хозяйство   
было переименовано в совхоз «Ком-
сомол». В 1964 году на его территории 
была открыта птицефабрика, а в 1971 
году из Казалинского района сюда 
был переведен сельскохозяйствен-
ный техникум. В соответствии с по-
становлением председателя Кызыл- 
ординского областного Совета на-
родных депутатов в 1992 году сельсо-
вет был включен в административно-
территориальную структуру города 
Кызылорды. 

Корреспондент «КВ» ознакомился с 
жизнью кызылжарминцев. От област-
ного центра пригородный населен-
ный пункт расположен всего в десяти 
километрах. По словам акима аульно-
го округа Шарипа Абдрахманова, здесь 
проживает более  девяти тысяч чело-
век, из  которых 6,5 тысячи - эконо-
мически активное население. Боль-
шинство местных жителей  работа-
ет в городе. Для обеспечения их необ-
ходимым общественным транспортом 
предусмотрены шесть маршрутов, по 
которым курсируют новые автобусы. 

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ
В аульном округе  есть одно обще-

образовательное учреждение – школа 
№144.   Здесь работают 236 педагогов. 
Фонд библиотеки составляет свыше 
61 тысячи книг. В школе действуют 
25 различных кружков, в которых за-
нимаются более 1,5 тысяч детей. Для 
обеспечения безопасности учеников 
установлены видеокамеры, как вну-
три здания, так и во дворе учебного 
заведения. В 2023-2024 учебном году 
школу окончили 100 учащихся, из них 
8 стали обладателями знака «Алтын 
белгі», а 9 – аттестата с отличием. 

– В последние годы одной из ак-
туальных проблем была перегружен-
ность школы. Она рассчитана на 1200 
учеников, однако в  прошлом учеб-
ном году здесь обучались три тыся-
чи детей. Для решения наболевшего 
вопроса при поддержке местной вла-
сти в аульном округе началось стро-
ительство новой современной шко-
лы в рамках инициированного Гла-
вой государства национального про-
екта «Комфортная школа».  Она рас-
считана на 600 мест. Городские власти 
выполнили все обязательства по под-
ведению необходимой инфраструкту-
ры, – отметил аким.

Сейчас здесь завершены работы 
по заливке монолитного бетона, идет 
установка электрических сетей. 

– Школу уже подключили к газу 
и центральному водоснабжению. В 
здании сейчас идет внутренняя от-
делка. В соответствии с проектом на 
территории школы будет построе-
на спортивная площадка и футболь-
ное поле. Ученики младших клас-
сов будут обучаться в одном блоке, а 
старшеклассники – в другом. Шко-
лу на радость сельской детворе плани-

руем сдать в следующем году, – ска-
зал инженер ПТО подрядной строи-
тельной компании «Асар» Бакытжан  
Омиртаев.

 Стоит отметить, что в новую шко-
лу педагоги будут отобраны по итогам 
конкурсного отбора, а технический 
персонал – исключительно из жите-
лей аульного округа. 

Вот уже десять лет в ауле работа-
ет государственный детский сад «Сыр 
дидары». В дошкольном учреждении 
насчитывается 280 детей, 77 работни-
ков, в том числе 36 воспитателей.  Для 
качественного воспитания малышей 
созданы все необходимые условия.

                   
НА ПОВЕСТКЕ – РЕШЕНИЕ 
СОЦИАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

С начала текущего года адресная 
социальная помощь в округе была 
предоставлена 312 семьям. Здесь регу-
лярно проводятся благотворительные 
мероприятия, в рамках которых 50 се-
мей получили продовольственную  
помощь. 

В «Кызылжарме» предпринимают-
ся меры по повышению качества ме-
дицинского обслуживания сельчан. 
Здесь действует врачебная амбулато-
рия, которая в день в силах обслужи-
вать до 200-250 человек. Очевидно, что 
для округа, где проживает свыше девя-
ти тысяч человек,  одного медучрежде-
ния недостаточно. По словам акима, в  
настоящее время разработан проект 
строительства новой поликлиники в 
близлежащем пригородном  поселке 
Титова. После введения ее в эксплуа-
тацию часть кызылжарминцев сможет 
обращаться за лечением и консульта-
циями к врачам   этой поликлиники.

В Доме культуры «Кызылжарма», 
открытом в ауле почти десять лет на-
зад, действуют тринадцать кружков 
для жителей всех возрастов. Совмест-
но с учебным центром «Самрук КZ» 
здесь начали работу  еще шесть круж-
ков. Особой популярностью не толь-
ко в округе, но и в области, пользует-
ся ансамбль бабушек «Куаныш» при 

Доме культуры. На счету творческо-
го коллектива немало наград. К при-
меру,  ансамбль стал победителем в 
жанре хорового пения на VIII респуб- 
ликанском конкурсе искусств для лю-
дей от 50 до 90 лет «Өнерлі елдің өресі 
биік» в Алматы. В номинации «Ән салу» 
вокалистка Гульжан Ташенова заня-
ла второе место, а Бибикадиша Рахим-
жанова стала третьей. В номинации 
«Дәстүрлі ән» первое и второе место за-
воевали Гульжан Имангалиева и Би-
даш Ермаганбетова. В апреле текущего 
года  коллектив бабушек «Куаныш» вы-
ступил с праздничной концертной про-
граммой в городском Доме культуры 
имени А. Токмагамбетова.

Своим творчеством радуют и участ-
ники народного семейного ансам-
бля Кожабековых.  Анель Айтжанбек 
и Багдаулет Алмат  заняли третье ме-
сто на областном конкурсе «Ұлттық 
киім – Ұлт ажары». Анель также ста-
ла победителем в номинации «Тради-
ционная песня» на третьем республи-
канском конкурсе детского искусства 
«Жарқын болашақ» и пробилась в фи-
нал, который пройдет в Ташкенте. На 
республиканском конкурсе искусств 
«Танм-АРТ» она выиграла главный 
приз в номинации «Вокал».                                 

В РАМКАХ ПОДДЕРЖКИ 
СЕЛЬСКОГО 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
   Стоит напомнить, что аульный 

округ ранее был популярен своей 
птицефабрикой, где трудилось боль-
шинство местных жителей.  Одна-
ко уже прошло больше двадцати лет, 
как предприятие закрылось. С тех пор 
кызылжарминцы стали искать рабо-

ту в областном центре. Сегодня мест-
ные власти принимают все меры для 
открытия в ауле новых производств, 
способных решить проблему заня-
тости населения. К примеру, на тер-
ритории бывшей птицефабрики кы-
зылжарминец Султанбек Сексенба-
ев планирует   построить крупный 
спортивный комплекс и детский раз-
влекательный центр. В марте теку-
щего года он уже запустил спортив-
ный комплекс, где в настоящее вре-
мя занимаются дети. Здесь функцио-
нируют секции по каратэ, боксу, воль-
ной борьбе, самбо и дзюдо. В каждой 
из них занимаются примерно по 50 
детей.  Среди них немало призеров  
состязаний различного уровня.

– В нашем комплексе занимается 
много талантливых и перспективных 
мальчиков и девочек. На последнем 
чемпионате страны в Талдыкоргане 
Инабат Асхаткызы завоевала бронзо-
вую медаль по боксу и стала кандида-
том в мастера спорта Казахстана, – от-
мечает тренер, мастер спорта по боксу 
Бейбит Сагындыков. – На состязани-
ях в Казалинске Камила Бердибек за-
няла первое место и стала обладатель-
ницей титула «Лучший боксер». Еще 

одна 
н а ш а 
с п о р т - 
сменка Зари-
на Толыбай примет 
участие в чемпионате Азии, кото-
рый пройдет в этом году в Абу-Даби.  
Акимат оказывает постоянную под-
держку и помощь с поездками. 

В целом в Кызылжарминском ауль-
ном округе зарегистрировано 499 
субъектов предпринимательства, из 
них в текущем году было открыто 58, 
где трудоустроены 100 человек.  Че-
рез Аграрную кредитную корпора-
цию профинансировано пять проек-
тов на общую сумму 24 миллиона тен-
ге. РИЦ «Кызылорда» профинансиро-
вал один проект стоимостью 3 милли-
она тенге. На рассмотрение  комиссии 
представлены еще два проекта  на об-
щую сумму  10 миллионов тенге. 

В  рамках национального проек-
та по развитию предпринимательства 

на 2021-2025 годы на реализацию трех 
проектов направлено 14 миллионов 
тенге. По этой программе государ-
ственный грант на осуществление но-
вых бизнес-идей получили еще четы-
ре предпринимателя на общую сумму 
5,9 миллиона тенге. 20 проектов ждут 
решения комиссии. 

За первое полугодие 2024 года 74 

кы-
з ы л -

ж а р м и н -
ца успешно 

прошли обучение и 
получили сертификаты в рам-

ках программы «Бизнес-Бастау».  
Среди тех, кто воспользовался госу-

дарственной поддержкой – молодой 
предприниматель Кайыржан Шариф-
жанулы. Он с детства занимается жи-
вотноводством. В 2018 году впервые 
получил государственную помощь для 
развития своего хозяйства. 

– В прошлом году в рамках про-
граммы льготного кредитования мо-
лодежи под 2,5 процента я получил 
кредит на пять миллионов тенге на 
покупку одиннадцати лошадей. Это 
стало еще одной ощутимой поддерж-
кой для моего бизнеса, – признал-
ся Кайыржан. –  Я развожу лошадей 
для продажи, реализую мясо и кумыс. 
Это наше семейное дело, которое  
передалось от отца. 

РАЗВИВАЯ ИНФРАСТРУКТУРУ 
В первом полугодии этого года бла-

годаря поддержке государства в рам-
ках программы «Ауыл – ел бесігі» в 
ауле проведен капитальный ремонт 
дорог на пяти улицах на общую сумму 
почти 587 миллионов тенге. На сред-
ства из местного бюджета   отремон-
тированы детские игровые площадки. 
В текущем году запланирован ремонт 
автобусной остановки.  

В настоящее время через городской 
отдел строительства ведется проклад-
ка линий электроснабжения вдоль 23 
улиц. Также идут работы по установ-
ке столбов ночного освещения по ули-
цам Дуйсенбиева, Муратбаева и Но-
вая. В прошлом году были заасфальти-
рованы 24 улицы, на 22 из них – обнов-
лено освещение. На  капитальный ре-
монт улиц Н.Ильясова, Нургельдиева 
и Жахаева из областного бюджета было 
выделено порядка 587 миллионов тен-
ге. Почти все эти проекты успешно за-
вершены.  До конца этого года за счет 
местного бюджета планируется прове-
сти укладку щебня на трех улицах. 

В ауле функционируют четыре 
скважины, ожидается финансирова-
ние строительства еще трех. 

Среди проблем аульного округа – 
подключение пятиэтажного общежи-
тия к центральной канализации. Как 
отметил Ш.Абдрахманов, в настоящее 
время ждет одобрения проектная до-
кументация, по ее результатам обще-
житие будет преобразовано в много-
квартирный жилой дом с соответству-
ющим подключением к необходимой 
инфраструктуре.

– Наш аульный округ постоянно 
расширяется. Многие переезжают из 
города. Разработан генеральный план 
по увеличению территории округа на 
350 гектаров. После утверждения про-
екта и расширения округа планирует-
ся строительство новых домов и улиц, 
дальнейшее благоустройство аула, – 
подчеркнул аким.

«Кызылжарма» – это  общий дом, 
где люди  живут как одна большая се-
мья, стараются вместе отмечать не 
только праздники, но и  решать на-
сущные проблемы.

Баглан АМАНЖОЛ
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СПОРТ-ИНФО

ЗДОРОВЬЕ

Определением Кызылординского областного 
специализированного межрайонного экономиче-
ского суда от 19 июля 2024 года в отношении ТОО 
«Жанарту» (БИН 890540000020), расположенно-
го по адресу: г.Кызылорда, ул. М.Шокая, 270, воз-
буждено гражданское производство по делу о ре-
абилитации. Претензии принимаются С.З.Нур-
махановым, в течение месяца со дня публикации 
объявления по адресу: г.Кызылорда, ул. К.Байсе-
итова, д. 104/3, телефон: 87059603400.

Реабилитация

ТОО «Mega Trans Group» объявляет о проведе-
нии общественных слушаний по материалам Про-
ект отчета о возможных воздействиях к рабочему 
проекту «Строительство полигона захоронения бу-
ровых шламов, расположенного вдоль автодороги 
«Шиели-Тайконур» Шиелийского района Кызыл- 
ординской области».

Перечень административно-территориальных 
единиц, на территорию которых может быть ока-
зано воздействие и на территории которых будут 
проведены общественные слушания: Кызылор-
динская область, Шиелийский район, Енбекшин-
ский с/о, с. Косуйенки.

Общественные слушания состоятся 29.08.2024 г. 
в 11.00 ч. по адресу: Кызылординская область, Шие- 
лийский район, Енбекшинский с/о, с.Косуйенки, 
сельский клуб. 

Общественные слушания проводятся в формате 
открытого собрания.  

Ссылка на онлайн-подключение: https://
us05web.zoom.us/j/81128309261?pwd=7m5QajhHDh
1W0b4v1vqPsipaREUOrM.1

Идентификатор конференции: 811 2830 9261
Код доступа: 3yqhK4
При себе иметь удостоверение личности.
Срок проведения открытого собрания может быть 

продлен до пяти последовательных рабочих дней по 
решению участников общественных слушаний.

Инициатор намечаемой деятельности – ТОО 

«Mega Trans Group», РК, 160023, г. Шымкент, Ка-
ратауский район, пр. Н.Назарбаева, 18/16, БИН 
160940012592, тел.: +7 (707) 535-36-36, e-mail: too_
mtg@mail.ru. 

Разработчик проекта – ТОО «SAAF Group», 
160023, РК, г. Шымкент, Каратауский район, 
пр.Байдибек би, дом 116, корпус 7, кв. 14, БИН 
051240000642, тел.: +7702-092-70-88. e-mail:saaf.
group@mail.ru. 

С материалами, выносимыми на обществен-
ные слушания, а после и с опубликованным про-
токолом общественных слушаний, можно ознако-
миться на Едином экологическом портале https://
ecoportal.kz, а также на сайте МИО https://www.gov.
kz/memleket/entities/kyzylorda-tabigat?lang=ru.

Дополнительную информацию о намечаемой 
деятельности, проведении общественных слуша-
ний, запросов копий документов, относящихся к 
намечаемой деятельности, можно получить по тел.: 
+7702-092-70-88 и эл.адресу: saaf.group@mail.ru.

Замечания и предложения заинтересованной об-
щественности на документацию по проекту и по 
опубликованному протоколу принимаются на Еди-
ном экологическом портале, а также в ГУ «Управ-
ление природных ресурсов и регулирования при-
родопользования акимата Кызылординской обла-
сти», по адресу: Кызылординская область, 120003, 
город Кызылорда, улица Бейбарыса Султана, №1 и 
ar.zholdasbekova@korda.gov.kz. 

Объявление Хабарландыру
«Mega Trans Group» ЖШС «Қызылорда облы-

сы, Шиелі ауданы «Шиелі-Тайқоңыр» тас жолы-
ның бойында орналасқан бұрғылау шламын көму 
полигонының құрылысы» жұмыс жобасына ықти-
мал әсер ету туралы есеп жобасы материалдары 
бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізетіні туралы 
хабарлайды.

Аумағына әсер етуі мүмкін және аумағын-
да қоғамдық тыңдаулар өткізілетін әкімшілік-ау-
мақтық бірліктердің тізбесі: Қызылорда облысы, 
Шиелі ауданы, Еңбекші а/о, Қосүйеңкі ауылы.    

Қоғамдық тыңдаулар 29.08.2024 ж. сағат 11.00-де 
Шиелі ауданы, Еңбекші ауылдық округі, Қосүй-
еңкі ауылы, ауылдық клуб мекен-жайы бойынша 
өтеді.  

Қоғамдық тыңдаулар ашық отырыс форматын-
да өтеді. 

Онлайн-қосылымға сілтеме: https://us05web.
zoom.us/j/81128309261?pwd=7m5QajhHDh1W0b4v
1vqPsipaREUOrM.1

Конференция идентификаторы: 811 2830 9261
Кіру коды: 3yqhK4
Жеке куәлік болуы қажет.
Ашық жиналысты өткізу мерзімі қоғамдық 

тыңдауларға қатысушылардың шешімі бойын-
ша қатарынан бес жұмыс күніне дейін ұзартылуы  
мүмкін.

Белгіленген қызметтің бастамашысы – «Mega 
Trans Group» ЖШС, ҚР, 160023, Шымкент қ., Қа-

ратау ауданы, Н.Назарбаев даңғылы, 18/16, БИН 
160940012592, тел.: +7 (707) 535-36-36, электрон-
дық пошта: too_mtg@mail.ru. 

Жобаны әзірлеуші – «SAAF Group» ЖШС, 
160023, ҚР, Шымкент қ., Қаратау ауданы, Бәйді-
бек би даңғылы, 116 үй, 7 корпус, 14 пәтер, БИН 
051240000642, тел.: +7702-092-70-88, e-mail: saaf.
group@mail.ru. 

Қоғамдық тыңдауларға ұсынылған материал-
дармен, содан кейін қоғамдық тыңдаулардың жа-
рияланған хаттамасымен Бірыңғай экологиялық 
порталда https://ecoportal.kz, сондай-ақ МИО 
https://www.gov.kz/memleket/entities/kyzylorda-
tabigat?lang=ru. сайтында танысуға болады.

Белгіленіп отырған қызмет, қоғамдық тыңдау-
лар өткізу, белгіленіп отырған қызметке қатысты 
құжаттардың көшірмелерін сұрату туралы қосым-
ша ақпаратты мына телефондар арқылы алуға бо-
лады: +7702-092-70-88 және электрондық пошта 
мекен-жайы: saaf.group@mail.ru.

Мүдделі жұртшылықтың жоба бойынша құжат-
тамаға және жарияланған хаттамаға қатысты ескер-
тулері мен ұсыныстары Бірыңғай экологиялық 
порталда, сондай-ақ Қызылорда облысы әкімді-
гінің «Табиғи ресурстар және табиғатты пайдала-
нуды реттеу басқармасы» ММ-де қабылданады: 
Қызылорда облысы, 120003, Қызылорда қаласы, 
Бейбарыс Сұлтан көшесі, 1 және ar.zholdasbekova@
korda.gov.kz.

ТАЭКВОНДО
Окрыленные успехом

В городе Чхунчхон (Южная Корея) прошел меж-
дународный турнир по таэквондо «Korea open», на 
котором спортсмены нашей области завоевали пять 
медалей. 

Тогжан Казнабек в весовой категории 55 кг ста-
ла чемпионкой турнира, София Клименко (44 кг) 
и Темиржол Таскын (48 кг) завоевали серебря-
ные медали, Нурперзент Саматулы (45 кг) и Ну-
рай Казнабек (59 кг) удостоены «бронзы». 

БОКС
Битвы на ринге

В Туркестане завершился ХХХ международный 
турнир по боксу среди взрослых, посвященный па-
мяти заслуженного мастера спорта СССР Абдисала-
на Нурмаханова.

За звание сильнейших в 13 весовых категориях 
боролись 145 спортсменов из 15 регионов Казах-
стана, а также Узбекистана, Кыргызстана, Таджи-
кистана и Камбоджи.  

Кызылординский спортсмен Мадияр Айдос- 
улы выступил в весовой категории 92 кг и завое-
вал «бронзу».  

МУАЙ-ТАЙ 
Ловкие и смелые

В Петропавловске прошел чемпионат РК по му-
ай-тай среди молодежи, на котором тайбоксеры на-
шей области завоевали 8 медалей.

Саят Асылбекулы стал чемпионом, Дамир Тай-
ранбек завоевал серебряную медаль, «бронза» у 
Самата Алдана, Мансура Абдрахмана, Медельхана 
Нурашова, Динмухаммеда Ерболата, Нурсата Ни-
еталы, Шадияра Бакирова. Спортсменов трениру-
ют Батырхан Байкожеков и Алиби Калила.

ФУТБОЛ
Нулевая ничья

В рамках 17-го тура Первой лиги QFL в Кызыл- 
орде на центральном стадионе им. Г.Муратбаева со-
стоялся матч ФК «Кайсар-Жас» с командой «Же-
тысай» из Туркестанской области.  

Итоговый счет игры – 0:0.

Счет в пользу гостей
В рамках 14-го тура Первой лиги ФК «Кай-

сар-Шиели» дома сыграл с молодежной командой 
из Атырау.

Матч начался с опасных атак гостей. На 14-й ми-
нуте защитник ФК «Атырау» Юсуф Саидалиев за-
бил гол после углового. В первом тайме «волки» 
пытались сравнять счет, однако в контратаке на-
падающий гостей Кошали Измуллаев удвоил пре-
имущество. Кайсаровцы не смогли переломить ход 
игры. Итоговый счет матча – 1:3 в пользу гостей.

Баглан АЙГАЛИ

В 2023 году для спасения жиз-
ней своих земляков около 13 ты-
сяч кызылординцев сдали свою 
кровь в областном центре крови. 

– Основа спасения жизни – 
безопасная кровь. Такой считает-
ся лишь та субстанция, которую 
обследовали,  – сказал директор 
областного центра крови Серик 
Игембаев. – Для этого проводят-
ся необходимые анализы, кровь 
исследуется в анализаторах и ап-
паратах, произведенных в Швей-
царии, США и Германии, и толь-
ко после этого отправляется на 
хранение.

Ежегодно центром проводят-
ся акции во Всемирный день до-
нора крови, специалисты вы-
езжают с аппаратурой на пло-
щади, принимают кровь от мо-
лодых и сильных полицейских, 
врачей, госслужащих. Как отме-
тил С.Игембаев, осознанность 
населения растет, ибо люди при-
ходят к нам каждый день и сда-

ют свою кровь, чтобы помочь ко-
му-то. Благодаря неравнодушию 
наших граждан недавно спасли 
жизнь 53-летнему мужчине. Од-
нако в регионе и в целом по стра-
не ощущается нехватка доноров, 
особенно с редкой четвертой 
группой крови с отрицательным  
резус-фактором. 

Одна из важных процедур – 
трансплантация костного мозга. 
В этой ткани содержится боль-
шое количество гемопоэтических 
стволовых клеток, из которых 
образуются эритроциты, а так-
же разные формы тромбоцитов 
и лейкоцитов. Чаще всего транс-
плантация используется для ле-
чения онкогематологических за-
болеваний. Однако существуют и 
другие болезни, при которых она 
рекомендована или служит един-
ственным способом спасения. 

–  Ежегодно в мире прово-
дятся десятки тысяч трансплан-
таций костного мозга для лече-

ния лейкоза, лимфомы, миело-
мы, некоторых нарушений об-
мена веществ, аутоиммунных и 
других заболеваний. Однако в 
области на сегодня насчитывает-
ся всего 16 таких доноров, – го-
ворит главный врач по организа-
ции донорства областного цен-
тра крови Алия Абубакирова.

Многие люди опасаются быть 
донорами костного мозга. Но на 
самом деле забор стволовых кле-
ток схож с донорством крови. 
Для здорового донора эта проце-
дура не несет никаких угроз жиз-
ни и здоровью.

В Казахстане есть Националь-
ный регистр доноров костно-
го мозга. Это информационная 
платформа, содержащая данные о 
потенциальных донорах, которые 

на добровольной и безвозмездной 
основе готовы оказать помощь 
нуждающимся в трансплантации 
пациентам. Вероятность совпа-
дения генотипов донора и реци-
пиента с онкогематологическим 
заболеванием составляет в сред-
нем 1 к 10 тысячам, а при редких 
генах вероятность найти подхо-
дящего донора еще меньше. По-
этому, чем больше доноров бу-
дет зачислено в базу, тем выше 
вероятность оказать помощь  
нуждающимся.

Следует отметить, что к про-
цедуре трансплантации костного 
мозга прибегают, когда ни лекар-
ства, ни операции, ни «химия», 
ни лучевая терапия не помогают. 
    Ежегодно в Казахстане поряд-
ка трехсот человек с раком кро-
ви нуждаются в пересадке костно-
го мозга. Эта безопасная процеду-
ра для донора может спасти паци-
ентов с этой страшной болезнью.

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

Быть донором – почетная миссия
Донорская кровь и стволовые клетки – ценные ресурсы для лечения тяжелых заболе-

ваний и оказания срочной помощи в различных ситуациях. Благодаря донорам пациен-
ты могут прожить дольше, излечившись от болезней. 

Как сообщает Olympic.kz, знаменосцами 
сборной Казахстана были боксер Асланбек 
Шымбергенов и легкоатлетка Ольга Сафро-
нова. Всего на Олимпиаду квалифицирова-
лись 80 спортсменов, которые выступят в 25 
видах спорта.

Вместе с нашими атлетами на Олимпийские 

игры специально приехали 67 тренеров и 15 вра-
чей. В состав делегации также вошли 16 спар-
ринг-партнеров, которые помогут нашим спорт- 
сменам в подготовке и выступлении на играх. 

Традиционная официальная часть Олимпи-
ады-2024 стала уникальной и на данный мо-
мент единственной в своем роде. Впервые па-
рад атлетов и церемония прошли за пределами 

стадиона. Спортивные делегации приняли уча-
стие в красочном речном шествии, которое и 
стало тем самым парадом спортсменов. Вместо 
арены для этого была выбрана река Сена, а на 
набережной разместили зрителей. 

Сам маршрут протяженностью шесть ки-
лометров назвали «визуальным путешестви-
ем по парижской истории и архитектуре». 
Церемония началась с парада атлетов и по 
традиции – со сборной Греции. 

 В прямом эфире церемонию открытия 
Олимпиады-2024 можно было посмотреть на 
телеканалах Qazaqstan, Qazsport, Jibek Joly, 
«Хабар».

Стартовали Олимпийские игры 
Сборная Казахстана приняла участие в торже-

ственной церемонии открытия Олимпийских игр в 
Париже.
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